

Itinerario de una idea

El 26 de septiembre se cumplen 122 años de trayectoria institucional de la Universidad Adventista del Plata. El Dr. Juan Carlos Priora, profesor Emérito de la Institución, comparte este documento tan caro a la identidad y trascendencia de esta Casa de altos estudios

Para el filósofo alemán George Wilhelm Friedrich (1770-1831), “La idea es el concepto en tanto que él se realiza”.

Entre 1880 y 1916 la Argentina fue gobernada por la llamada “Generación del ‘80”, un conjunto de hombres que adhirieron al positivismo y fueron hacedores de la grandeza del país.

Entre el 12 de octubre de 1892 y el 12 de octubre de 1898, ejercieron la presidencia de la nación los doctores Luis Sáenz Peña y José Evaristo Uriburu, su vicepresidente, que completó el mandato por renuncia del titular, por razones de salud.

De acuerdo con los registros de que disponemos, la idea de crear la Universidad Adventista del Plata fue soñada desde mediados del S.XX. Pasemos revista a los hitos y mojones precursores de la UAP:

1894 Arriba a la Argentina, desde los Estados Unidos, el mentor de la educación superior adventista en Sudamérica, Frank Henry Westphal (1858-1944).

1898 (26/09) Llega desde el Uruguay el primer estudiante, Luis Federico Ernst (1874-1952).

Los adventistas de la zona estaban celebrando un congreso y las sesiones se habían cerrado, sin que tratara la creación del Colegio que había estado en la agenda. Ante la llegada del Sr. Ernst, se reabren las sesiones y se toma el voto de su creación.

El agricultor Jorge Lust donó diecisiete hectáreas de tierra en Colonia Camarero, Entre Ríos, para establecer el Colegio.

1899 (20/01) Comienzo de las clases en Las Tunas, Santa Fe, bajo la dirección de Nelson Zane Town y su esposa Sadie Graham. Docente: A. T. De Learsy (6 alumnos). (20/06) Segundo curso con 29 alumnos internos y externos. (22-23/07) Reunión general de adventistas en Las Tunas, se decide el traslado del colegio a la Aldea Camarero, Entre Ríos.

1899-1900 Don Pietro Giovanni Peverini (1849-1933), próspero empresario piamontés (italiano) residente en Las Garzas, Prov. de Santa Fe, colabora con la construcción del

primer edificio del Colegio Camarero con la ayuda de un peón, corriendo con todos los gastos de mano de obra.

1900 (18/04) Comienzan las clases en el Colegio Camarero (CAP/UAP), Entre Ríos (entre 15 y 20 alumnos). El edificio original del Colegio Camarero tenía seis piezas y servía para todos los usos.

1901 Llega desde los Estados Unidos el Dr. Robert H. Habenicht (fundador del Sanatorio Adventista del Plata) y da clases de Fisiología e Higiene y Música vocal en el Colegio Camarero.

1904 Primeros egresados son enviados como misioneros a Argentina, Paraguay y Uruguay.

1905 El primer estudiante, Luis Ernst, es ordenado al ministerio pastoral. La imprenta "La Verdad" se inicia en el Colegio (se traslada en 1906 a Florida, Pdo. de Vicente López, hoy Asociación Casa Editora Sudamericana).

1908 El **15 de noviembre comienzan las actividades del Sanatorio Adventista del Plata (SAP), siendo su fundador y director el Dr. Robert Habenicht**, que había arribado a la Argentina, procedente de los EE.UU. de Norteamérica en 1895.

El Colegio Camarero pasa a llamarse Colegio Adventista del Plata. Nuevo edificio del CAP (hoy Escuela de Música), para aulas, oficinas, salón de actos y capilla. La Escuela Primaria cuenta con ocho años y el Curso Misionero con cuatro años.

El 26 de octubre se crea la carrera de Enfermería y el 15 de noviembre, comienzan las clases en el SAP con administración conjunta con el CAP.

1909 Se organiza la Sociedad Misionera.

1912 Creación del ferrocarril entre Diamante y Crespo y la estación Puiggari, que da origen al nombre de lo que hoy es un pujante barrio del ejido de Libertador San Martín.

1915 Se construye el Hogar de Niñas con cocina y comedor, u Hogar Rosado.

1920 La enseñanza superior incluye un Curso Normal, un Curso Comercial, un Curso Ministerial y uno para Instructoras Bíblicas.

1922 Se construye la primera residencia estudiantil de varones u "Hogar de Varones", que hoy se lo denomina "Hogar viejo o Celeste", por el color de su exterior.

1923 Se crea la revista estudiantil *La voz del colegio* (Hugo P. Beskow como primer director).

1924-1935 Se organiza la Sociedad Misionera Pastoral.

1925 La Aldea Camarero pasó a llamarse Puiggari.

1935-1972 Se organiza la Sociedad de Estudiantes Misioneros.

1935 El Colegio comienza a fabricar copos de maíz con el nombre de Gránix (en 1938 se traslada a Florida, Buenos Aires).

1943-1945 Se produce la incorporación progresiva de los cursos de nivel medio al Sistema Nacional de Educación Privada, que concluye en 1945 con la incorporación del quinto año (Expte. E/1037/43).

1946 Se termina el templo del CAP (hoy Salón de los Pioneros), construido bajo la dirección del Hno. Camilo Testón (1896-1995), jefe Depto. Construcción del CAP, quien sirvió tanto al SAP como al CAP entre 1927 y 1952.

1954 Por decreto provincial N° 5712/54 firmado por el gobernador Felipe A. Texier, se impone el nombre de Villa Libertador Gral. San Martín a localidad hasta entonces denominada "Puíggari".

1956 Se inaugura el Departamento Editorial de la SEM (Sociedad de Estudiantes Misioneros), precursor de la Editorial UAP.

1957 Comienza la primera etapa de la Radio en el CAP, SARA U7 por iniciativa del alumno Juan Nissen. Los locutores fueron: Howard Ernst y Juan Carlos Olmedo.

1958 Se levanta el Pabellón Teológico, con un observatorio astronómico.

1958 Comienza la construcción de la nueva cocina y comedor en el actual emplazamiento. Hasta entonces estuvo funcionando en la cabecera Oeste del Hogar Viejo o Rosado de Niñas, en la planta baja. En el subsuelo funcionaba el lavadero y en el primer piso, el salón de cultos del Hogar de Niñas.

1959 El 14 de septiembre, la Junta Directiva de la Asociación Argentina de los Adventistas del Séptimo Día, por acuerdo 59-335 decidió la creación de la Universidad Adventista del Plata.

La misma Junta Directiva, en sesión realizada en la ciudad de Florida (Prov. de Bs.As.), el 16 de diciembre, acuerdo 59-442, decide postergar la creación de la UAP, por considerar insuficientes tanto la infraestructura como los recursos humanos con que contaba el CAP. No obstante, la Comisión de Estudio de Factibilidad siguió trabajando.

1960 El pastor John B. Youngberg, crea el Club de Conquistadores (similar a las agrupaciones Scout), con sede en el CAP. El primero de la Unión Austral.

1961 Se inauguró el edificio del nuevo Comedor-Cocina en el actual emplazamiento. Entre 1991 y 1992 se remodeló la cocina, equipándola con la mejor tecnología y se amplió interior del comedor, con dos bandejas en la planta superior.

1962 El 18 de septiembre, sesiona la Junta Directiva de la Asociación Civil “Colegio Adventista del Plata” y decide proseguir con los estudios de factibilidad para la creación de la Universidad. Mientras tanto, recomienda gestionar la adscripción del CAP a alguna universidad con la finalidad de ir adquiriendo experiencia académica en ese nivel.

1964 **Segunda etapa de la Radio.** Comienza a transmitir RADIO ESTUDIANTIL EXPERIMENTAL, por iniciativa de Nehemías Coria y Juan Nissen.

1967 Se crea el Instituto de Estudios por Correspondencia (IEC), dirigido por el Dr. Alcides J. Alva, precursor de los estudios a distancia.

1967 En el CAP comienzan, con autorización provisoria, con los profesorado oficiales en Ciencias Económicas, Filosofía y Pedagogía, Para la Enseñanza Primaria y Secretariado Administrativo (Expte.98254/65).

1969 Por resolución oficial (Superintendencia Nacional de Enseñanza Privada, SNEP, del Ministerio de Educación de la Nación), se creó el Instituto Adventista del Plata, que nucleó todas las carreras terciarias, con excepción de Teología.

1973 Se organiza la Misión Estudiantil del Plata (MEP), agrupación estudiantil que tiene la finalidad de planificar acciones misioneras.

1974 Se inaugura el salón auditorio para usos múltiples (82 por 35 metros) y se localiza la Biblioteca en el edificio que hoy alberga a Multimedia, oficinas y aulas para alumnos extranjeros.

1979 (24/06) La División Sudamericana crea el Seminario Adventista Latinoamericano de Teología (SALT), con sede en Brasilia. Ofrece carreras de grado y maestrías.

(09/09) Inauguración del Centro de Investigaciones White. La Junta Directiva de la Asociación “Colegio Adventista del Plata”, sesiona en Buenos Aires y recomienda la creación de una comisión *ad hoc* que estudie la posibilidad de crear una universidad sobre la base el Instituto Adventista del Plata de Libertador San Martín. (Acuerdo 79-56).

1981 Se iniciaron las clases del SALT (Seminario Adventista Latinoamericano de Teología) en la sede Argentina (Primer Rector: Dr. Mario Veloso).

1985 El Prof. Emilio Enrique Vogel asume como Director General del Colegio Adventista del Plata.

1986 El gobierno de Entre Ríos declara el 26 de septiembre de 1898 como la fecha fundacional de Libertador San Martín.

La Junta Directiva del CAP, mediante acuerdo 86-109, del 28 de septiembre de 1986, solicitó a la Unión Austral que fijara la política para seguir en relación con los estudios terciarios en el CAP, con miras a su transformación en Universidad.

El Prof. Emilio Enrique Vogel, Director General del CAP (1985-1989), nombra una comisión, presidida por el Prof. Juan Carlos Olmedo, para realizar el estudio de factibilidad con la finalidad de transformar el nivel terciario en universitario.

La Junta Directiva de la Unión Austral, por acuerdo 86-670, nombra una comisión estudio para analizar el futuro del nivel terciario del CAP.

Agosto. **Tercera etapa de la radio.** Juan Nissen crea una FM con un vatio de potencia que alcanza a un km.

1987 Se aumentó la potencia a siete vatios con una antena horizontal de 12 metros y un dipolo, construida en los talleres del CAP.

1987 Del 9 al 11 de agosto, trabaja en el campus del CAP un equipo de especialistas en educación que integra la Asociación Adventista de Acreditación (AAA) de la AG de la IASD, que recomienda a la administración del CAP que realice el planeamiento académico de la institución para los próximos cinco años, con miras a transformarse en Universidad.

1988 El 1º de junio sesionó en el CAP, la comisión especial nombrada por la Junta Directiva de la UA para estudiar la situación del nivel terciario.

Mientras tanto, la Comisión de Estudios Académicos del CAP, continúa trabajando para producir un documento más completo y analítico que los anteriores.

1989 La radio se instaló en la parte posterior del Templo que hoy es “Salón de los Pioneros”. Transmitía los servicios religiosos y programas sobre salud, educación, etc., los viernes de noche, los sábados y domingos.

El 25 de octubre, bajo expediente N° 38929/89, se ingresa, formalmente, la solicitud de dicha transformación en la Secretaría de Gestión Universitaria del Ministerio de Educación de la Nación.

1990 **Febrero**: Asume el Prof. Carlos Morales como rector del CAP (1990-1993). De inmediato retoma la iniciativa de transformación del CAP en UAP.

Ese mismo mes se nombra una nueva comisión para realizar el estudio definitivo de factibilidad.

7 de junio: El Dr. Gunnar Wensell, Director General del SAP, entregó el Proyecto de Creación UAP, en manos del Sr. Director Nacional de Asuntos Universitarios, Dr. José Luis de Imaz.

El 29/-10/-1990, la Comisión Directiva de la Asoc. Coleg. Adv. del Plata acuerda transformar el CAP en UAP.

Viernes 7 de diciembre: El Colegio Adventista del Plata fue transformado en Universidad Adventista del Plata (UAP) por RM. 2241/90 del Ministerio de Educación de la Nación, cuyo titular era el Prof. Antonio Francisco Salonia.

Sábado 15 de diciembre, por la noche: Acto inaugural.

En el marco de la tradicional graduación del viejo CAP, y, con la presencia de unas 3000 personas, el Dr. Rubén Pereyra, presidente de la Junta Directiva del Colegio Adventista del Plata, recibe, de manos del Sr. Ministro de Cultura y Educación de la Nación, Prof. Antonio Francisco Salonia, la Resolución Ministerial 2241/90, por la cual se autoriza, provisoriamente, la transformación del CAP en UAP.

1991 1° de abril. Se realiza el acto oficial de iniciación del primer año académico de la UAP, con el funcionamiento de cuatro facultades, pero sin la carrera de Medicina.

1992 Septiembre: trabaja en el campus del CAP un equipo de especialistas en educación que integra la Asociación Adventista de Acreditación (AAA) de la AG de la IASD y aprueba, con observaciones, el proyecto para la creación de la carrera de Medicina.

1993 **Junio:** Los organismos superiores de conducción de la IASD, aprueban la creación de la carrera de Medicina con condiciones que deberán cumplirse ese mismo año.

Cuarta etapa de la Radio. **26 septiembre 1993** comienza a transmitir FM 106.9 Radio Estudiantil, instalada en el primer piso de la legendaria Torre del CAP, ahora UAP.

Octubre: Las condiciones son cumplidas y, por lo tanto, se autoriza a promocionar la matriculación para la carrera de Medicina.

1994 El 7 de marzo, el Señor Presidente la Nación, Dr. Carlos Saúl Menem, inaugura el funcionamiento de la Carrera de Medicina dentro de la UAP.

21 de marzo: Comienza el año académico-lectivo para la carrera de Medicina.

1997 Se da comienzo al programa doctoral en Teología.

Jueves 6/febrero, a la hora 14:00, se coloca la piedra fundamental del edificio para la Facultad de Ciencias de la Salud, para ser desarrollado en cuatro etapas con más de 1600m² cubiertos.

1998 Se da inicio a los trabajos para acceder a la acreditación definitiva de la UAP.

2002 Después de casi cinco años de arduo trabajo (la documentación elevada se concentró en 17 volúmenes, 5557 págs.), los entes evaluadores (MEN, CONEAU y CRUP) elevaron el dictamen favorable al MEN, y el Sr. Presidente de la Nación, Dr. Eduardo Duhalde firmó el decreto N° 795 del 9/5/2002 por el que se le otorgó a la UAP el reconocimiento definitivo que le confiere plena autonomía.

2003 Comienza la carrera de Nutrición.

2004 Comienza la carrera de Kinesiología.

2005 Se habilita la tercera etapa del edificio de la Fac. Cs. Salud con el agregado de diez aulas, las secciones para las carreras de Enfermería, Nutrición y Kinesiología y el Laboratorio de Simulación Clínica (faltaba equiparlo).

2009 (20/06) La Universidad Adventista del Plata y la Asociación Argentina Central colocan placas en el predio de Las Tunas, Prov. de Santa Fe, en donde comenzó a funcionar el Colegio (1899).

2012 (18-19/05) Inauguración del nuevo templo de la UAP.

2013 Nuevo edificio de la Facultad de Teología.

2013 (17/09) Se inauguró, dentro del edificio de la Facultad de Ciencias de la Salud, el Centro Interdisciplinario de Simulación en Salud (CISS), “John y Lynn Griswel”.

2015 (30/abril) Se presentó ante la CONEAU la documentación requerida para la creación de la carrera de Odontología, proyecto aprobado por la Comisión AAA en marzo.

2015 (abril) La comisión AAA re acredita posgrados en Teología.

2015 (Vi. 5/-6) Se presentó y dedicó la Unidad Móvil del Sistema Adventista de Salud (35 m2) para la atención primaria de la salud (Ginecología, Obstetricia, Pediatría, Clínica general, Kinesiología, Fisiatría, Nutrición, Enfermería y Odontología). Esta unidad está montada sobre un camión remolque de 14 metros de longitud.

Autores: Daniel Oscar Plenc, Egill H. Wensell y Juan Carlos Priora

Fuente: Capítulo III “*TODAVÍA OCURREN MILAGROS*”. *Historia de la creación y posterior desarrollo de la Universidad Adventista del Plata (1990-2015)*.

Carlos Morales: Idea generadora

Juan Carlos Priora (Compilador, Coordinador y Redactor)

Edith Soriano de Castro (Editora)